
杨平听取社区退休党员意见建议。 本报记者 李林蔚摄

■■金台潮声金台潮声R

“这片全世界最大的人工古

柏林，之所以能够延续得这么久、

保护得这么好，得益于明代开始

颁布实行‘官民相禁剪伐’、‘交树

交印’等制度，一直沿袭至今、相

习成风，更得益于当地百姓世代

共同守护。”习近平总书记赴四川

考察时，来到位于广元市剑阁县

的翠云廊。代代种、时时护、人人

护，叹为观止的人工古柏林背后，

是时间的力量、人民的力量，蕴含

“前人种树后人乘凉”的政绩观、

发展观。

幽 幽 翠 云 廊 ，记 录 着 一 场

“多种树、种好树、管好树”的千

年接力，见证了“为人民种树，为

群众造福”理念的世代传承。古

人于蜀道两侧植柏，意在植树表

道 ，以 树 计 里 、护 路 遮 阴 。 千 百

年 来 ，树 荫 庇 人 ，人 守 护 树 。 明

正 德 年 间 ，剑 州 州 官 在 交 接 任

时 ，需 要 相 互 清 点 古 柏 数 量 ，把

植 树 护 路 的 情 况 作 为 一 项 政 绩

来考核，此后，“交树交印”的制

度沿袭至今。

十年树木，千年秀林。对于

党员、干部而言，是否甘做“种树

者”是一面镜子、也是一把尺子，

映照初心使命、责任担当，衡量出

党性修养与思想境界。

厚植种树情怀，永葆公仆本

色。种树，不显山、不露水、多是

长期铺垫性的工作，是不折不扣

的 潜 绩 。 一 代 又 一 代 人 接 力 种

树，创造出翠云廊“三百里程十万

树”的奇观。反观有的党员、干

部，为了制造亮点，违背规律、盲

目举债搞“政绩工程”，急功近利、

大干快上遗留“半拉子工程”，实

则成了劣绩。为官一任、造福一

方，既要做让老百姓看得见、摸

得着、得实惠的实事，也要甘做

铺垫性、打基础、利长远的工作，

多做功在当代、利在长远、惠及

子孙之事。看到泡桐树，就想起

焦裕禄；看到木麻黄，就想起谷

文 昌 ……“ 种 树 者 ”用 心 血 和 汗

水 换 来 绿 树 成 荫 ，造 福 子 孙 后

代，自会在时光的沉淀里收获好

口碑。

保持种树定力，担当实干抓落实。从植树造林到生

态环保，再到促进共同富裕，我们党的事业都是在一代又

一代人的接续奋斗中推进的。甘做“种树者”，就要以功

成不必在我、功成必定有我的境界和担当狠抓落实，把抓

落实的出发点放到为党尽责、为民造福上，而不是树立自

身形象、为自己升迁铺路；把抓落实的落脚点放到办实

事、求实效上，而不是追求表面政绩。一张蓝图绘到底，

以钉钉子精神抓落实，才能积跬步至千里、积小胜为大

胜，实现众人植树树成林。

涵养种树胸襟，正确看待名利。无论是大干快上的

冲动，还是急功近利的浮躁，急的都是一时之功、图的是

一己之利。党员、干部只有处理好大我和小我的关系，长

远利益、根本利益和个人抱负、个人利益的关系，真正把

个人理想融入党和国家事业之中，才能保持平和心态、看

淡个人进退得失，心无旁骛为党和人民做事。要自觉用

党的创新理论武装头脑，用中华优秀传统文化正心明德，

勤掸“思想尘”、多思“贪欲害”、常破“心中贼”，做到不为

名所缚、不为物所累、不为利所驱，以内无妄思保证外无

妄动；立志做大事、而非做大官，方能把眼光放远，把事业

看重，把权力看淡，把进退看开，耐住寂寞、稳住心神，甘

做一石一木、一砖一瓦。

千古风流在担当，万里功名须躬行。党员、干部当多

做前人种树后人乘凉之事，以埋头苦干、担当作为，为子

孙后代守好绿水青山、留下美丽家园，留下真心为民的好

口碑。
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■“我是党员，我在岗位”R

7 月初，习近平总书记在江苏考察时强

调：“树牢造福人民的政绩观，坚持以人民为

中心的发展思想，坚持高质量发展，不搞贪大

求洋、盲目蛮干、哗众取宠；坚持出实招求实

效，不搞华而不实、投机取巧、数据造假；坚持

打基础利长远，不搞急功近利、竭泽而渔、劳

民伤财。”

党的十八大以来，围绕政绩为谁而树、树

什么样的政绩、靠什么树政绩等问题，习近平

总书记发表一系列重要论述。政绩观正确与

否，不仅影响到干部个人的健康成长，更关系

到党和人民事业发展。我们邀请党员干部和

专家学者围绕党员、干部如何树立和践行正

确政绩观展开讨论。

把为民造福作为最
重要的政绩

记者：一项工作从决策、实施到落地要经

历很多环节，该如何把以人民为中心的发展

思想贯穿其中？

杨卫东（浙江湖州市委常委、安吉县委书

记）：共产党是为民办实事的，没有为民情怀，

工作不可能干好。安吉是浙江省定的共同富

裕现代化基本单元试点，尤其要把让老百姓

有实实在在的获得感，作为全部工作的评判

标准。我们正在推进资源、资产入股和农民

拿租金、挣薪金、分股金的“两入股三收益”机

制，实施共同富裕“十百千万”工程，推广“全

民参保”，构建“六无六有”综合救助体系，就

是要全方位改善村社造血功能，筑牢共同富

裕的基石。

马占文（山西右玉县委书记）：坚持正确

的政绩观就要始终以人民为中心，顺应群众

愿望和需求，带领人民不断创造幸福美好的

新生活。对右玉的群众来说，怎么治理荒漠、

改善生存环境是最大的需求。70 多年来，右

玉历届县委换班子不换方向，换领导不换目

标，一任接着一任、一届接着一届，团结带领

全县人民植树造林、绿化山川，涌现出了许许

多多的“树书记”“林局长”。右玉无边无尽的

绿色，就是共产党人写在锦绣大地上的政绩，

是历届县委留下的最美底色。

王东仓（中国延安干部学院教学科研部

副主任、教授）：要全过程体现以人民为中心

的发展思想，决策先要体现民意。通过交流

座谈、基层调研等多种方式，倾听人民群众

的意见，汇集各方智慧，使政策制定更加符

合 人 民 利 益 、符 合 实 际 情 况 、符 合 客 观 规

律。其次是执行倾听民声。执行政策是行

使国家权力、维护人民利益的过程，需要深

入基层、深入群众、深入一线，全过程原汁原

味听取群众声音。落地要深得民心。政策

成效如何，关键看是否说百姓话、办百姓事、

解百姓难，是否把暖民心作为根本出发点、

把群众的关切作为着力点、把群众的满意度

作为评价标准。

记者：实际工作中，该怎么尊重人民首创

精神，做到紧紧依靠人民？

陈稳（江苏张家港市南丰镇党委书记）：

人民群众中蕴藏着无穷的创造潜力和聪明才

智。党员干部要常到一线，问需于民、问计于

民，充分挖掘群众的好做法、好经验，不断将

群众的智慧上升为施政良策。南丰镇正在推

行一体化议事机制，就是通过灵活采取楼道

邻里议、田间地头议、农户庭院议等“接地气”

“冒热气”的形式，引导群众把“问题晒在阳光

下”“心结摊在桌面上”。共商共议，激发群众

自治内生动力。比如电动车消防安全问题，

我们就邀请了“两代表一委员”、网格长、专职

网格员、物业人员、群众代表等共聚一堂，通

过网格议事平台群策群力、“问诊开方”。最

终 商 定 在 年 丰 新 村 增 设 25 处 电 动 车 充 电

桩，计划于年内全部投入使用。群众的提议

被充分吸收，如充电桩安装选在小区内不遮

挡底层居民采光、不大面积破坏绿植绿化、

不占用消防安全公共通道的合适位置，采用

“扫码+刷卡”相结合的付费方式提供平价

充电服务。因为决策过程充分发扬民主，实

施过程也非常顺利，为民办实事真正办到了

心坎上。

完整、准确、全面贯
彻新发展理念

记者：实践中，如何处理当前和长远利

益，怎样算大账、综合账？

杨卫东：当前和长远辩证统一，眼光放长

远，大势才看得清，问题才看得准，方向才辨

得明，这一点在生态文明建设上体现得尤为

充分。作为“两山”理念诞生地，安吉长期坚

持算生态账，算出了如今的良好发展态势。

我们必须不断增强“生态立县”战略定力，着

力做好“生态+产业”“生态+科技”“生态+平

台”三篇大文章，加快在绿水青山间布局新能

源、新材料、新零售、新教育、新服务等低能耗

和零污染的新经济产业，努力让安吉的“绿色

颜值”源源不断地转化为“金色价值”。

记者：习近平总书记强调，“不要有大干

快上的冲动，也就是不能不按规律办事，急功

近利、急于出成绩”，该如何理解并落实？

马占文：发展必须是遵循经济规律的科

学 发 展 ，必 须 是 遵 循 自 然 规 律 的 可 持 续 发

展。大干快上、急功近利，是不遵循客观规律

的表现。右玉是资源大县，本可以走资源捷

径，但右玉顶住了压力，不走捷径、踏踏实实，

一张蓝图绘到底，在实践中蹚出了一条人与

自然和谐共生的绿色发展之路，绿色生态成

了右玉最大的财富。如今，右玉正深入践行

习近平生态文明思想，推动山水林田湖草沙

一体化保护和系统治理，稳步推进扩绿、持续

推进减污、扎实推进降碳，让良好生态更好地

支撑右玉高质量发展、更多地造福右玉人民。

陈稳：一些领导干部之所以产生“政绩冲

动”，很大程度上是因为政绩观出现偏差。领

导干部如果私心太重，光想着提拔，只对上负

责，就容易跑偏走歪，头脑发热、急功近利。

这些年，南丰镇坚持打基础、利长远，谋划推

动高质量发展，在项目招引过程中，拒绝了不

符合产业链配套和环保要求的项目 20 余个。

实干担当抓落实，力
戒形式主义、官僚主义

记者：干部敢担当、善作为才能因地制

宜、创造性地抓落实。当前应如何更好激励

干部担当作为？

杨卫东：实绩论英雄，干部敢争先。要坚

决破除干多干少一个样、干好干坏一个样、干

与不干一个样等问题。安吉这两年选派 120
余 名 干 部 组 成“尖 刀 班 ”赴 一 线 招 商 ，动 员

800 余名干部参与城市有机更新行动；建立

了“千里马发现机制”，在工作一线上选出一

批“老黄牛”“千里马”“领头雁”干部，有效激

发了各级干部的工作热情。

记者：落实党中央决策部署，如何既做到

不折不扣落实又能结合实际创造性落实？

陈稳：不折不扣落实，不是上下一般粗，

要尊重人民主体地位、尊重群众首创精神、鼓

励创造创新、允许差异化多元化尝试。为真

正惠民惠企，南丰推出“红色丰巢、直达快办”

党建服务项目，构建起上下贯通的政务服务

体系。今年 5 月，又开展“综合查一次”执法

检查，统筹执法力量和执法资源，将原先多个

执法部门的多头检查、重复检查合并成“进一

次门、查多项事、一次到位”，推动企业减负和

营商环境的持续优化。

记者：形式主义、官僚主义是抓落实的大

敌，有没有行之有效的举措？

王东仓：形式主义、官僚主义是大敌也是

顽疾，必须综合施策，久久为功。一是加强党

性教育，教育引导广大干部坚持实事求是，摒

弃哗众取宠。二是加强调查研究，提升透过

现象看本质的能力。三是改进督查检查，主

要看“疗效”，反对看“广告”。四是强化群众

监督，坚持对上级负责与对群众负责的一致

性。五是持之以恒反“四风”，前瞻性思考、系

统性谋划、整体性推进，以“咬定青山不放松”

的劲头进行持久战。

党员干部、专家学者谈树牢为民造福的政绩观—

实实在在为人民干实事谋幸福
本报记者 孟祥夫 刘鑫焱

■■深度关注深度关注R

“以前有事不知道找谁，物业、居委会两头跑，现在直接打

电话给书记就能解决，我给打 100 分！”在河北香河县蒋北社

区考核评议大会上，居民代表为蒋北社区党委书记路艳辉打

了满分。算上这项民主评议得分，路艳辉年度绩效考核综合

成绩排名靠前，被评为“优秀”。

去年以来，香河县创新开展社区两委班子和社区干部绩

效考核工作，以合理的评价指标、公平的打分机制，考准考实

社区两委班子和社区干部，不断激发干部干事创业热情。

考核实不实，要看指标准不准。香河县出台绩效考核

办法，对社区两委班子和干部全面考评。其中，实绩考核占

据突出位置，实行百分制，社区两委班子实绩考核设置“党

的基层组织建设、党风廉政建设、精神文明建设、社会治安

综合治理、社会事务工作”共 5 方面 32 项指标，指向更明确、

指标更精准。“对干部的实绩考核，我们给各镇、社区党委一

定的空间，可以增设针对个人成绩的考核细则，让那些在工

作中做出突出贡献的干部脱颖而出。”香河县委组织部副部

长焦为说。

绩效考核贵在精准、重在公平。香河县把打分评价作

为社区两委班子及干部绩效考核的重要手段，打破凭印象、

看人缘的评价思维，体现客观公正、社区服务群众工作的导

向。“这不仅让干部看到了自身的不足，营造了比学赶超的

氛围，也让群众满意度成为干部绩效考核评定的重要标准，

这对干部工作提出了更高要求。”新华社区事务中心党委副

书记吴克强说。

河北香河县—

绩效考核激发治理动能
本报记者 吴储岐

一大早，北京市通州区玉桥街道玉桥东

里社区服务站里，电话铃声此起彼伏。带上

笔和本，杨平就匆匆出门。

路边遛狗的居民、骑代步车的大爷、忙碌

的装修工人、树下休息的保洁员……见到熟

人，杨平都停下来家长里短聊几句。

杨平是玉桥东里社区党总支书记、居委

会主任，今年是她在玉桥东里社区工作的第

二十个年头，“这工作没什么诀窍，就是腿得

勤、嘴得甜。有事跑在前面，没事多嘘寒问

暖，大伙儿心里暖和，自然就支持社区工作。”

今天的第一站是找物业，目的是解决前

阵子由于下大雨导致的居民房子漏水问题。

一见到物业负责人王凯，杨平就开门见

山地说：“雨停了好几天，居民见物业迟迟不

上门维修漏雨点，都着急着呢！您看咱们是

不是得抓紧点进度？”“雨停了，可连着好些天

都阴天，若这会重新做防水，潮气被封在墙体

里，反而效果不好。”王凯说。“那还是得做好

解释工作，及时告知工作进度，让大家安心。”

杨平边听边记下情况。

老旧小区设施配套差，居民诉求多，如何

做到精准服务、解决难题？“有事儿大家商量

着办！”杨平推动建立“四方联席”会议机制，

由社区党总支牵头，居委会、物业、居民代表

参加，两个月召开一次，商量解决居民反映集

中的难点问题。

从物业出来，杨平来到小区楼下的早餐

店，找到店长。早餐店开在居民楼配楼，和一

楼、二楼住户仅一墙之隔，有居民抱怨“店铺

安装的中央空调噪声太吵”，但店长表示不

好整改。不久前，杨平请第三方专业机构进

行噪声检测，今天她带着检测结果拜访店长。

“您看噪声确实超标了，居民生活受影

响 ，邻 里 关 系 搞 不 好 也 会 影 响 生 意 。”杨 平

说。经过协商，店长答应给空调外机加装隔

音罩。

有些民生事矛盾丛生，一时难以解决，杨

平也有工作方法。“要及时跟进事情办理的进

度，解决到哪一步了，还有哪些问题要解决，

都要及时跟居民做好解释说明。”杨平说。

“老师，这个收音机真能发出声音吗？”转

眼到了下午，社区活动室里，20 个孩子围坐

在桌前，一场青少年收音机 DIY 活动正在进

行。杨平来到活动现场，问大家对社区暑期

活动的意见建议。

社区老人、孩子多，从居民需求出发，社

区成立了“五老带六小”志愿服务队。每逢假

期，社区里的老党员、老模范、老干部、老军

人、老教师带领小楼门长、家庭小孝星、环保

小卫士、小宣传员、小劝导员、爱心小使者，开

展道德教育实践活动。

没有居民主动参与，社区治理就没有活

力。为激发居民的主人翁意识，玉桥东里社

区由党员担任楼门长，带领居民开展楼门净

化、美化工作，引领社区风气转变。如今，社

区 有 居 民 志 愿 者 近 百 人 ，志 愿 服 务 队 伍 15
支：助老服务队每月为 70 岁以上的老人过生

日，“爱心去尘”服务队每月开展两次捡拾白

色垃圾、清理卫生死角活动……

退休党员王肃兰是社区“365 电动车巡

查队”的一员，定期巡视小区内电动车乱停乱

放、违规充电等问题；到了学生放学时间，她

又是“指南针”文明引导志愿服务队的一员，

在学校附近路口疏导交通。“杨书记能干、肯

干，真心实意为大家服务，我们老党员也愿意

在她身边做一些力所能及的事。”王肃兰说。

临近傍晚，杨平还在和大家一起商量幸

福艺居小区成立业主委员会的事情，“要提前

跟每一位参会的业主联系，确定好时间，保证

会议顺利进行。”她说。

“鸡毛蒜皮的小事，就是家家户户的大

事。心里有人、眼里有活，才能把好事做到居

民心坎上。”杨平说。

一位社区党总支书记的一天—

“心里有人、眼里有活，

才能把好事做到居民心坎上”
本报记者 李林蔚
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